

Министерство науки и высшего образования
Российской Федерации
Государственная публичная научно-техническая
библиотека России

НАУЧНЫЕ И ТЕХНИЧЕСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Nauchnye i tekhnicheskie biblioteki

Рецензируемый научно-практический журнал
Основан в 1961 г.
Выходит 12 раз в год
№ 2, 2026

Ministry of Science and Higher Education
of the Russian Federation
Russian National Public Library
for Science and Technology

SCIENTIFIC AND TECHNICAL LIBRARIES

Monthly peer-reviewed scientific and practical journal
Published since 1961
№ 2, 2026

Москва, 2026

СОДЕРЖАНИЕ

СОВРЕМЕННОЕ СОСТОЯНИЕ И СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА

Большакова Ю. М., Большаков С. Н. Трансформация роли библиотек: вызовы и возможности сквозь призму SWOT-анализа. Стратегический анализ и выработка модели НТБ и ЦНТИ. (Часть 2)..... 13

БИБЛИОТЕЧНО-ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

Елфимова Г. С., Шрайберг Я. Л. Мультимодальный подход к компенсации зрительной недостаточности в специализированном и инклюзивном библиотечно-информационном обслуживании незрячих пользователей..... 38

Сафонов А. И., Неспирный В. Н. Экологический профиль библиографического ландшафта Донбасса. (Часть 1)..... 56

ОРГАНИЗАЦИЯ, ФОРМИРОВАНИЕ И СОХРАННОСТЬ ФОНДОВ

Рушевская А. В., Криничная Д. С. Издательский проект «Избранное из фондов Научной библиотеки Президентской академии»..... 86

Перекрестова С. В. Путь личной библиотеки
А. С. Лаппо-Данилевского в БАН..... 100

ИНФОРМАЦИОННО-ПОИСКОВЫЕ ЯЗЫКИ

Горбунов А. В., Генин Б. Л., Золкин Д. С., Некрасов И. В. Повышение качества автоматического патентного поиска уровня техники на основе дистрибутивной семантики и библиографических данных..... 122

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В БИБЛИОТЕЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Касянчук Е. Н., Цветочкина И. А. Интеграция технологий искусственного интеллекта в деятельность библиотек высших учебных заведений..... 138

SCIENTIFIC AND TECHNICAL LIBRARIES

2026

№ 2

CONTENTS

CURRENT STATE AND STRATEGIES FOR LIBRARIES

Yulia M. Bolshakova and Sergey N. Bolshakov. Transformation of the library role: Challenges and possibilities through the SWOT-analysis lens. The strategic analysis and development of STL and CSTI model. (Part 2) 13

LIBRARY AND INFORMATION SERVICES

Galina S. Elfimova, Yakov L. Shrayberg. Multimodal approach to compensation of visual impairment in specialized and inclusive library and information services for blind users 38

Andrey I. Safonov, Vitaly N. Nesporny. The ecological profile of Donbass bibliographic landscape. (Part 1) 56

COLLECTION ORGANIZATION, DEVELOPMENT AND PRESERVATION

Anastasia V. Rushevskaya, Darya S. Krinichnaya. The publishing project “Selections from the collections of the Presidential Academy Scientific Library” 86

Sofia V. Perekrestova. The route of A. S. Lappo-Danilevsky personal library in RASL 100

INFORMATION RETRIEVAL LANGUAGES

Alexander V. Gorbunov, Boris L. Genin, Dmitry S. Zolkina and Igor V. Nekrasov. Increasing quality of automated patent search based on distributional semantics and bibliographic data 122

ARTIFICIAL INTELLIGENCE IN LIBRARIES

Elena N. Kasyanchuk, Irina A. Tsvetochkina. Integration of artificial intelligence technologies into the academic libraries 138